



Tulio Mendoza Belio

## APROXIMACIONES A "LA COPA NEGRA", UNA POÉTICA DEL FUNDAMENTO

19 de agosto de 2002

Si gracias a la coherencia interna y global que presenta la obra del poeta Fernando González-Utriz, la crítica ha podido hablar de un verdadero "mundo poético"<sup>1</sup> con sus lógicas verificativas o vertientes y una esencia identificable que caracteriza tanto su producción como la evolución de los textos mismos, es decir de los poemas y de los cambios formales que ha operado su escritura, queremos destacar ahora, a propósito de esta edición anotada y definitiva de *La Copa Negra*<sup>2</sup>, la vertiente de lo que se ha llamado "poesía de triste" o "el fascinamiento" o lo que Hilda R. May llama "lo ginecológico en su doble vertiente la imaginaria y la sanguínea"<sup>3</sup>, y que en nuestro poeta tiene una significativa proveniencia y consiste, a la vez, una de las fuerzas en la cual han alcanzado textos de real maestría en los que se unen inteligencia y emoción, ironía y sentido, lucidez y creatividad, vuelo imaginativo en verso, lenguaje y visión de mundo, elementos fundamentales exigibles a todo verdadero poeta.

La alta formalización de un libro en tal sentido, demuestra la importancia que reviste para el poeta esta esencia de lo ginecológico que él ha ido puliendo en el transcurso de toda la vida dedicada a la poesía como principal área. Del mismo modo habría que considerar los otros grandes temas de su obra, entre los cuales cabe destacar, por ejemplo, el sentido religioso o ecológico y una poesía del amor y el erotismo, lo que dio origen a sus *Erosa Azul* (1991) y *Del Amor sin fin* (2000), respectivamente.

<sup>1</sup> Así escribió, por ejemplo, el Premio Nacional de Literatura, Ernesto Sabato González en la presentación al libro *Prisión de la verificación poética* (1991, 1994, Relicario Ediciones, 1994, Relicario Ediciones, 1994). "Un mundo poético". "En González-Utriz poesía fundamentalmente hablante de una memoria global, evocante y analizante trasciende de sus días vivos, digna de ser heredada, como un mundo poético". Y el Premio Nacional de Literatura, Hernán del Sol, en el Prólogo *Los demás invencibles* (1991), escribió: "... como punto que, poco a poco, sobre cosechar un mundo poético, nos pone fino a la esencia de la poesía".

<sup>2</sup> La primera versión se publicó en la *Revista Mapu*, de la Biblioteca Nacional, Santiago de Chile, N° 97, año 1991, con una muestra breve de los que más sobresalen como el autor.

<sup>3</sup> Hilda R. May, *La poesía de Fernando González*, Madrid, Ediciones Ilustradas, 1991, p. 311.

# **Aproximaciones a "La copa negra", un poética del fundamento [artículo] Tulio Mendoza Belio.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Mendoza Belio, Tulio Hernán, 1957-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aproximaciones a "La copa negra", un poética del fundamento [artículo] Tulio Mendoza Belio.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)